



## COLEGIO DE GEOGRAFOS DE CHILE AG.

Santiago, 02 de Enero del 2015

### Estimados Colegas:

La Directiva del Colegio de Geógrafos tiene como preocupación que los Colegas tengan la mayor y mejor información de la entidad gremial y de sus profesionales. Por ello cumple con el deber de entregar una reseña de las actividades de la Institución:

A comienzos de la década de los 80, un grupo de Geógrafos se propuso la hermosa tarea de crear una organización gremial que se preocupara de los graves problemas que aquejaban a sus profesionales (falta de cupos laborales, desconocimiento de la profesión, inseguridad social y personal, dificultad para titularse, entre otros). El proyecto concluyó con éxito cuando, el 27 de diciembre de 1983, se depositó el Acta Constitutiva, firmada notarialmente por 26 Colegas en el Ministerio de Economía, quedando la Asociación Gremial registrada con el Nº 1153. El extracto correspondiente salió publicado en el Diario Oficial de fecha 30 de diciembre de 1983, momento desde el cual el Colegio tiene existencia legal. En consecuencia el Colegio de Geógrafos tiene 31 años de existencia legal. (Memoria del Colegio de Geógrafos 1983-2013).

En la década de los 80, en un período muy crítico para el País y para las Organizaciones Sociales y Gremiales, el Colegio pudo desarrollar numerosas actividades con el fin de posesionarlo ante la comunidad, como por ejemplo, incorporación como socio activo en la Federación de Colegios Profesionales de Chile, realización de charlas, jornadas, cursos de desarrollo profesional y conferencias con participación de numerosos profesionales de las distintas disciplinas a las que asistieron un número importante de colegas Geógrafos, estudiantes y otros profesionales; se realizaron convenios con instituciones especialmente de salud que fue de mucha ayuda a los colegas sin trabajo o con empleos precarios; importante también la participación del Colegio en el Primer Congreso de Profesionales de Chile en 1985.

En la década de los 90, con la vuelta de la democracia, se abren nuevos espacios laborales, en el área ambiental, en las actividades de las instituciones que enfrentan a la pobreza, en el campo municipal, entre otros. Sin embargo a pesar del mayor conocimiento que tenía la comunidad de los Geógrafos, la ocupación de numerosos cargos públicos y desarrollo en el sector privado y que el número de Geógrafos había aumentado considerablemente, la participación de los Colegas en las labores gremiales decayó de manera importante, incluso colegas que habían tenido cargos y notoriedad en el Colegio se ausentaron del gremio. A pesar de aquello el Colegio, con pundonor y esfuerzo pudo concretar actividades con el fin de apoyar la capacitación de sus profesionales mediante cursos de aplicaciones profesionales, charlas, encuentros con estudiantes de las escuelas de Geografía, seminarios Taller y otros. Se creó dentro de la orgánica de funcionamiento del Colegio, los Capítulos Regionales. En la línea del desarrollo de la profesión se apoyó la presentación de varios textos que elaboraron los colegas sobre instrumentos profesionales. De particular importancia fue el apoyo a la gestión que realizaron los Colegas de Ministerio de Obras Públicas para mejorar su condición profesional y su lugar en la escala única profesional. Para ello el Directorio, junto a los profesionales del MOP, hizo gestiones con todos los jefes de servicios.

En el año 2002, después de la convocatoria a elección y de acuerdo a la normativa interna del Colegio, esta directiva fue votada y elegida por la totalidad de los Colegas concurrentes a la asamblea llamada para tal efecto. Posteriormente, esta directiva, en fechas en que correspondía renovar directorio (2004, 2006, 2008, 2010 y 2012) hizo las convocatorias para la renovación del Directorio, sin embargo no hubo interesados para asumir la conducción del gremio. La participación decayó a niveles sorprendentes. Ante esta grave realidad había dos caminos, una, declarar la disolución del Colegio y la otra, seguir manteniéndolo para que en algún momento se pudiera reactivar. La directiva, compuesta por Oscar Liendo, Tito Cristi, Gabriel Vega y José Abalos, apoyada por un grupo reducido de colegas, optó por el segundo camino. En el 2005 fallece trágicamente el Colega Cristi en el desarrollo de su actividad laboral. En ese año, a petición de la Directiva, el colega, de larga trayectoria gremial y laboral, Fidias López Valenzuela asume la tarea de trabajar por el Colegio. A pesar de esta situación, producto de la escasa participación, el Colegio de Geógrafos ha realizado importantes actividades en la búsqueda del desarrollo de la profesión y solución de los problemas de sus profesionales, entre los que se cuentan:

1. Participación del Colegio a la presentación del Colega Juan Valenzuela Palma a los Premio Nacionales de Ciencias Aplicadas. 2002, al Premio Nacional de Ciencias Naturales. 2004 y al Premio Geógrafo Distinguido Universidad de Chile. 2004
- 2 Apoyo a la postulación del Profesor Eusebio Flores Silva al Premio Orden al Mérito Docente y Cultural Gabriela Mistral. 2006 y al premio Nacional de Ciencias de la Educación. 2007
3. Apoyo a la Postulación del Instituto Geográfico Militar IGM., para organizar el Congreso de la Unión Geográfica Internacional UGI en el Año 2012.
4. Participación del Colegio de Geógrafos en el Encuentro Nacional de Estudiantes Geógrafos en Valparaíso ENEG. 2004
5. Participación del Colegio de Geógrafos en el Seminario Campo Laboral del Geógrafo. Organizado por el Centro de Estudiantes Geógrafos de la Universidad Católica de Chile. CEGUC. 2005
- 6 Participación del Colegio de Geógrafo en el XXVIII Congreso Nacional y XIII Internacional de Geografía. Organizado por la Sociedad Chilena de Ciencia Geográfica. Año 2007.
7. Participación del Colegio de Geógrafo en el Seminario Campo Laboral del Geógrafo Organizado por el Centro de Estudiantes de Geografía de la Pontificia Universidad Católica de Chile CEGUC. Año 2007
8. Participación del Colegio de Geógrafos en Charlas Campo Laboral y Ejercicio de la Profesión. Organizado por el Centro de Estudios Críticos CECU de la U de Chile.2007.
9. Participación del Colegio de Geógrafos en el Evento “Modernización Curricular en la Formación del Geógrafo” Organizado por el Centro de Estudiantes de Geografía de la Universidad de Chile. 2010.
10. Participación del Colegio de Geógrafos en las Actividades del Congreso de la Unión Geográfica Internacional UGI Organizado por el IGM en el Año 2012.
11. Celebración del Día del Geógrafo. Años 2009, 2010, 2011, 2013 y 2014.
12. Participación del Colegio de Geógrafos en las Reuniones de la Federación de Colegios Profesionales.
- 13 Se enviaron cartas con opinión del Colegio de Geógrafos sobre diversos temas publicadas por medios de difusión.
14. Participación de la Directiva y Miembros del Colegio en la Formulación de una Malla Curricular para la Creación de la Carrera de Geógrafos en la Universidad Bolivariana. En el período 2003- 2013, se titularon de 16 Geógrafos del curso regular.
15. Participación del Colegio en la titulación de egresados Geógrafos a través del Programa Especial de Titulación PET-GEO dictado por la Universidad Bolivariana. Por el Programa de titulación se dio solución a 23 Geógrafos que estaban en calidad de egresados de las universidades de Chile, Católica y otras, a 3 Geógrafos que tenían estudios de Geografía a quienes se les completó la malla curricular, obteniendo el preciado título profesional. Se tituló de Geógrafo a 26 Cartógrafos quienes cumplieron con la malla curricular de Geógrafo.
16. En Septiembre del 2010 se inauguró la página Web del Colegio de Geógrafos [www.geografoschile.cl](http://www.geografoschile.cl) (hasta noviembre del 2014 hoy <http://geografoschile.weebly.com/>). El proyecto fue realizado por el colega Manuel Silva Rojas Licenciado de la Universidad de Chile y Edmond Khzam Díaz, Licenciado y Titulado en la Escuela de Geografía de la Universidad Bolivariana. La administración de la página está a cargo de la colega María Ester Arancibia.
17. Apoyo del Colegio de Geógrafos a la Publicación de 7 Libros relacionados con el desarrollo de la profesión.
18. Constitución del Colegio de Geógrafos de la Región de Atacama en la ciudad de Copiapó integrado por todos los colegas Geógrafos de la Tercera Región; David Videla Coordinador, Carolina Hernández, Rodrigo Arcos, Nancy Matus,

María Ester Arancibia, Freddy Alarcón, Joao Muñoz, Marco Cabello, Carla Peña, Osvaldo Avila y el colega Tomás Araya. Por su activa participación en las actividades regionales, este Colegio es un ejemplo y modelo a seguir.

Colegas, en el 2014, la situación de los Geógrafos es diametralmente distinta a la época de formación del Colegio en que éramos 61 Colegas. Hoy somos 1500 Geógrafos egresados de las universidades chilenas, existen 261 Geógrafos inscritos en los registros del Colegio. Durante los últimos años, 2010 en adelante, se han inscrito en el Colegio 60 Geógrafos (23%) del registro (página Web [geografoschile.cl](http://geografoschile.cl) hasta Noviembre del 2014 – hoy <http://geografoschile.weebly.com/>). El Colegio de Geógrafos es miembro fundador de la Federación de Colegios Profesionales. En sus reuniones participa el Presidente o algún miembro de la Directiva. De igual modo un director es miembro permanente de la Comisión de Derechos Humanos de la Federación.

En el País existen 11 Universidades que imparten la carrera de Geógrafos: Universidad de Chile; Pontificia Universidad Católica de Chile; Pontificia Universidad Católica de Valparaíso; Universidad de Playa Ancha (Valparaíso); Universidad de Concepción. (Sede Concepción); Universidad Austral de Valdivia; Universidad de Tarapacá; Universidad Católica de Temuco; Universidad Bolivariana; Universidad Alberto Hurtado y Universidad Humanismo Cristiano.

Un estudio realizado, en marzo del 2014, (Geografía y Profesión en Chile, Liendo 2014) sobre la situación laboral de los Geógrafos y la Geografía Profesional en Chile, logró determinar, a través de distintas fuentes de información, la situación de 770 Geógrafos.

A través de ella se obtuvo, que 456 Geógrafos, que representan el 59,22% del total, ejercen en 19 de los 23 ministerios y servicios públicos relacionados con la infraestructura, transporte, riego, urbanismo, planes de vivienda, programas de inversión sociales, políticas y programas de pobreza, educación, vivienda, salud, deporte, modernización y descentralización del estado, seguridad ciudadana, medio ambiente, entre otros.

Un 14,68% de Geógrafos, (113), ejercen en los municipios, desempeñando cargos de alcaldes, administradores municipales, directivos o asesores en las direcciones de obras, de desarrollo comunitario, medio ambiente y ornato, secretarías comunales de planificación, corporaciones de educación y salud, entre otros.

De igual modo en los últimos años se han desarrollado con gran dinamismo nuevas demandas de servicios profesionales para el Geógrafo que amplían el espectro de sus alternativas laborales.

El 17,66% de los Geógrafos, (136), prestan servicios profesionales en empresas privadas y firmas consultoras ambientales, ingeniería de proyectos, estudios territoriales de propiedad de Geógrafos, mineras y universidades privadas entre otras.

Un 7,01% de los Geógrafos, (54), trabaja como académico en el sistema público universitario.

Un 0,91% de los Geógrafos, (7), participa del sistema público legislativo, ocupando cargo de elección popular como senador y diputado y como apoyo al poder legislativo en la biblioteca del congreso y,

Finalmente un 0,52% de los Geógrafos (4) integran los equipos profesionales de los organismos internacionales.

La misma Investigación nos indica a través de los ámbitos y campos, instituciones y sus reparticiones y dependencias donde los Geógrafos profesionales desempeñan la profesión, información sobre el género, siendo el 58,83% hombres (453) y el 41,17 mujeres (317). En cuanto al lugar geográfico don laboran los Geógrafos, el 76,10% trabaja en la Región Metropolitana y el 23,51%, lo hace en el resto de las regiones del País. Respecto a la situación contractual, el 33,33% tiene contrato de planta o indefinida, el 40,63% lo hace a contrata y el 26,04 lo realiza a honorarios.

Respecto a los ingresos, mayoritariamente, el 23,16% se sitúa en el rango entre 1.500.000 y los 2.000.000, un 15,56% en el rango de 500.000 a un millón y un 0,38% entre 4.500.000 y más. Menos 500.000 está el 0,57%.

Todo lo anterior indica que el Colegio, aunque imperfecto, está vigente, tiene registro de socios, que por decisión de la Directiva no pagan cuotas desde hace más de 12 años, existe una Directiva, Página Web, Domicilio y en actividad permanente.

En consecuencia, tomando en consideración que hay interés por reactivar el Colegio de Geógrafos y que hemos tomado conocimiento que un grupo de colegas a realizado reuniones con ese objetivo y que otro grupo de colegas nos ha comunicado la decisión de asumir la conducción del Colegios, entre las que se cuentan las Colegas María Ester Arancibia, Colegio de Geógrafos Tercera Región; Cecilia Miranda de la Región Metropolitana; María Teresa Peñalosa de la Séptima Región; Mónica Correa de la Región Metropolitana; María José Galindo de la Región Metropolitana, Ricardo Arce de la Región Metropolitana.

La Directiva Nacional hace un llamado a todos los Geógrafos a que participen en el proceso eleccionario para elegir un Directorio que asuma la importante tarea de conducir los destinos del Colegio y que está previsto para fines de marzo del 2015. El proceso será abierto, amplio y democrático como lo estipulan los Estatutos vigentes y el Reglamento de Elecciones.

Finalmente, la Directiva Nacional les desea a todos ustedes un año 2015 lleno de éxitos, profesionales y familiares.

**Directiva Nacional del Colegio de Geógrafos**

